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ATA 42ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

 

REALIZADA EM: 22 de novembro de 2021. 

LOCAL: Plataforma Virtual (Google meet) 

 

PAUTA: 1) Aprovação da Ata anterior; 2) Explanação e convite para participar do 

Mapetur – Mapeamento da Gestão Pública do Turismo no Brasil – 2021; 3) 

Apresentação da Criação da Unidade de Conservação Estadual no Alto Oeste Potiguar: 

O Monumento Natural Cavernas de Martins; 4) Proposta do Regimento Interno IGR; 5) 

Informes e outros assuntos; 6) Considerações finais. 

 

MEMBROS PRESENTES:  

Esfera Federal; Estadual; Terceiro Setor; Sociedade Civil; Academia: 

SETUR; EMPROTUR; SEBRAE; SEPARN; UERN; Líder Turismo; Associação dos 

Produtores Rurais de Portalegre-APRUP; Associação Cultural de Major Sales-

ACSCMS. 

Esfera Municipal: 

Alexandria; Apodi; Felipe Guerra; Luís Gomes; Major Sales; Marcelino Vieira; Olho 

D´Agua do Borges; Patu; Pau dos Ferros; Portalegre; Riacho da Cruz; São Francisco do 

Oeste; Serrinha do Pintos; Viçosa. 

 

Caraúbas justificou sua ausência, motivada por não conseguir acesso à reunião. 

 

MEMBROS AUSENTES:  

Caixa Econômica Federal; 15ª DIREC; CDL; EMATER; Grupo Mutirão; APCRP; 

UFERSA; Sindicato de Hotéis, Bares, Restaurantes e Similares. 

José da Penha; Lucrécia; Martins; São Miguel; Venha Ver. 

 

 

COVIDADOS(AS): 

Emanuelle Oliveira – Coordenadora de Atividades na Turismo 360 

Rafael Camilo Laia – Biólogo com mestrado e doutorado em ecologia e evolução e 

Coordenador do Núcleo de Gestão de Unidades de Conservação NUC/IDEMA 
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Ao vigésimo segundo dia do mês de novembro de dois mil e vinte e um, às nove horas 

da manhã, através da plataforma virtual “google meet”, realizou-se a 42ª Reunião 

Ordinária do Polo Serrano de Turismo. Estiveram presentes os membros acima citados. 

A Subsecretária de Turismo, Solange Portela, deu início à reunião cumprimentando e 

agradecendo a presença de todos. Começou com alguns informes sobre o Programa de 

Regionalização do Turismo, informando que a portaria do remapeamento deverá sair até 

o final de novembro, auxiliando sobre as ações que os municípios devem cumprir para a 

permanência no mapa e alertando sobre o cumprimento correto dos critérios. Solange 

Portela encerra os informes iniciais e passa a palavra para Aucely Costa, Secretária 

Executiva do Polo Serrano, que na sequência dá as boas-vindas, agradece a presença de 

todos e coloca a Ata da reunião anterior para aprovação, não houve nenhuma 

consideração por parte dos membros, então ficou aprovada a Ata da reunião do dia nove 

de agosto de dois mil e vinte um, referente a quadragésima primeira reunião do 

Conselho do Polo. Em seguida, Aucely Costa faz a apresentação da coordenadora de 

atividade na “Turismo 360”, Emanuelle Oliveira. Antes de iniciar sua apresentação, 

Solange Portela pede a palavra para fazer uma observação sobre o projeto que será 

apresentado, certificando que a ação está sendo realizada no Brasil inteiro (com todos os 

municípios), reforçando a importância de todos os gestores municipais preencherem a 

pesquisa. E já deixou o convite para Emanuelle se fazer presente na próxima reunião e 

apresentar uma parcial dos resultados.  Na sequencia, passou a palavra para a 

convidada.  Fazendo uso da palavra, Emanuelle Oliveira cumprimentou a todos, 

agradeceu o convite feito e começou sua apresentação fazendo uma breve explanação 

sobre a empresa Turismo 360 e sobre a página Turismo Spot, que está desenvolvendo 

atualmente um trabalho para entender o perfil dos gestores públicos municipais do 

turismo. E assim, foi lançado o projeto “Mapeamento da Gestão Pública Municipal do 

Turismo no Brasil”, que tem o objetivo de conhecer o perfil dos gestores do turismo no 

Brasil, gerar base de dados sobre o setor, identificar gargalhos e tendências e produzir 

conteúdo relevante para o setor. Ressaltou que o questionário é bem curto e que foi 

dividido em quatro eixos, que são: o perfil do entrevistado, a estrutura municipal para o 

turismo, a gestão municipal do turismo e a comunicação e informação. Destacou que 

para participar do mapeamento basta apenas acessar o Google forms (deixando o link 

para acesso no chat da reunião) e lembrou que a pesquisa é voltada apenas para os 

gestores de turismo. Concluindo sua apresentação, se colocou a disposição para 

questionamentos, porém não houve manifestação. Por fim, reforçou que ao longo do 

período serão compartilhados resultados pela página oficial da Turismo Spot e 

esclareceu que todos os dados disponibilizados serão assegurados. Ao finalizar, se 

despediu da reunião pra cumprimento de outra agenda. Seguindo a pauta, Aucely Costa 

convidou Rafael Laia para fazer sua apresentação sobre a “Criação da Unidade de 

Conservação Estadual no Alto Oeste Potiguar: O Monumento Natural Cavernas de 

Martins”, fez uma breve explanação do assunto e agradeceu a presença de Rafael na 

reunião. Já com a palavra, Rafael cumprimentou a todos e agradeceu pelo convite. 

Começou a apresentação com uma breve explanação sobre a sua profissão e destacou 

que a “Implantação e Gestão de Unidades de Conservação” faz parte das atribuições do 

IDEMA, juntamente com outras cinco tarefas (Licenciamento e Controle Ambiental;  
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Fiscalização Ambiental; Zoneamento Ambiental; Controle Florestal e Promoção de 

Educação Ambiental). Falou que se baseiam no conceito de Unidade de conservação 

segundo uma lei federal de 2000, que é a Lei 9.985/2000 (Sistema Nacional de Unidade 

de Conservação – SINUC) e leu sua definição. Informou que, atualmente, o Rio Grande 

do Norte possui 10 unidades de conservação estaduais e ressaltou que, por questões 

históricas, a maioria das UCs estão localizadas no litoral do Estado, protegendo o bioma 

da mata atlântica, restando pouco para se proteger no bioma da caatinga. Desta forma, 

assegurou que a atual gestão está trabalhando para tentar suprir esse déficit, 

interiorizando a proteção de áreas de caatinga, o que acabará alavancando o 

desenvolvimento social. Mostrou algumas imagens das áreas que protegem hoje e, em 

seguida, apresentou o Alto Oeste como a região em que querem desenvolver o projeto. 

Por meio de uma imagem das cavernas de Martins, apresentou a importância de se 

proteger essa área, destacando que esse processo deu inicio no ano de 2015 – quando o 

IDEMA contratou a FUNDEP e o FUNBIO para desenvolvê-lo, que tinha como 

objetivo a liberação de subsídios para a criação da UC – e explanou sobre o documento 

de estudos técnicos desenvolvido na época. Retornou para a Lei do SINUC e explicou 

que as UCs são divididas em dois grandes grupos: as Unidades de Proteção Integral e as 

de Uso Sustentável; onde foi identificado, segundo as características do complexo de 

cavernas, como mais relevante e mais próprio da região a criação de uma UC no grupo 

“Monumento Natural”. Comentou de forma sucinta o motivo da criação do Monumento 

Cavernas de Martins e os objetivos do projeto. Justificou a escolha do lugar e falou 

sobre o estudo de Áreas Prioritárias de Conservação da Caatinga (Área Ca125) 

desenvolvido pelo Ministério do Meio Ambiente e sobre as características que são 

levadas em consideração para essa escolha por Martins (município considerado 

patrimônio espeleológico e arqueológico; com elevada diversidade biológica; espécies 

ameaçadas e endêmicas; beleza cênica singular e que possui a necessidade de um 

ordenamento de turismo e questões associadas à depredações, desmatamento e caças). 

Na sequencia explicou sobre a proposta para a criação da área de conservação, na qual 

está localizada completamente dentro do município de Martins, entretanto a Zona De 

Amortecimento se estenderia aos municípios de Umarizal (uma área equivalente a 3.147 

hectares) e outra área no município de Portalegre (1.604 hectares); explicou também 

que o IDEMA não terá gestão sobre essas áreas e serão simplesmente regras definidas 

em conjunto com os municípios para evitar ações que causem grande impacto ambiental 

e cheguem exatamente na margem da UC. Mostrou o levantamento fundiário da região 

(com dados de 49 propriedades privadas), apresentou imagens de como será o ecoposto 

descentralizado do IDEMA na UC, sua funcionalidade e os mecanismos financeiros que 

serão utilizados para a sua implementação, buscando sempre contrabalançar os impactos 

ambientais previstos. Destacou que o IDEMA será responsável pela chefia da Unidade, 

Conselho Gestor e Plano de Manejo; deixou claro que propriedades públicas e privadas 

podem permanecer na área desde que atendam aos objetivos do MONA, sendo 

necessário a desapropriação somente em detrimento de atividades proibidas. Finalizou 

sua apresentação com o histórico do projeto, desde 2015, no qual foram realizadas 03 

reuniões técnicas totalizando 36 pessoas, em março de 2015, e uma audiência publica 

realizada com 40 pessoas em julho de 2015, onde a comunidade foi favorável para a  
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criação do Monumento. Entretanto foi detectada a necessidade de uma nova audiência 

publica com maior participação popular, que está em retorno agora no ano de 2021, 

restando apenas uma consulta aos órgãos, instituições e população, que devem ser 

realizadas na primeira quinzena de dezembro no ginásio poliesportivo de Martins. Nesse 

momento, devido à limitação de tempo do google meet, foi necessário acessar o 

segundo link que foi previamente enviado para poder continuar a reunião. Assim, às 

nove horas e cinquenta minutos, os participantes se deslocaram, por meio de link, para 

outra sala de reunião no Google meet. Após a mudança de sala, Aucely Costa perguntou 

se Rafael poderia ficar até o final da reunião para que as dúvidas fossem tiradas mais a 

frente. Ele confirmou sua presença. Dando sequencia a pauta foi apresentado a proposta 

de Regimento Interno IGR que, por falta de participação da comissão, teve a reunião 

cancelada. Assim, Aucely apresentou uma proposta de modelo para ser acatado – ou 

não – pelos participantes. O modelo apresentado foi colhido do site do Ministério do 

Turismo, anexo 1, Modelo de Estatuto de Associação. Realizou uma apresentação 

breve, propondo montar e apresentar na próxima reunião algo mais concreto, após ser 

discutido com a comissão a parte, e informou que anexará o documento no grupo do 

whatsapp. Com uma pauta bem enxuta, a reunião seguiu para os informes e outros 

assuntos, onde se deu espaço para Maria Elvira Lopes, Secretária de Cultura, Turismo e 

Esportes e Lazer da cidade de Viçosa, convidar os municípios presentes para o Evento 

JOCEV’S (Jornada Cultural Esportiva de Viçosa), que este ano terá sua vigésima 

edição, e contará com a participação de equipes do RN e de estados vizinhos. O evento 

acontecerá do dia 10 a 20 de dezembro e faz parte das comemorações alusivas a 

emancipação política de Viçosa. Após a fala de Elvira, Aucely Costa aproveitou o 

momento para convidar e informar sobre o evento “Portalegre +260 anos”, que 

acontecerá no referido município, no mês de dezembro. Na sequencia, a fala foi passada 

para Hudson, de Patu, que também convidou os municípios para um grande show em 

praça publica que acontecerá na cidade e ressaltou sobre a urbanização da estrada do 

Santuário de Lima, famoso por seu roteiro religioso. Aucely abriu espaço para as 

perguntas sobre a apresentação de Rafael Laia e, sem pronunciamento dos demais 

participantes, a própria secretária tirou uma dúvida sobre as cidades que farão parte da 

zona de amortecimento do projeto. Rafael apresentou novamente o mapa de “proposta 

da área” e explicou que realmente as únicas cidades atingidas pela zona são Martins, 

Portalegre e Umarizal. Hudson Holanda pediu novamente a palavra para perguntar se 

poderia esclarecer algumas dúvidas com Solange sobre o remapeamento do turismo 

(pós reunião e em particular). Solange respondeu que ele poderia entrar e contato, 

porém, como já dito antes, ela ainda não possui informação detalhadas. Romerito 

também pediu espaço para algumas dúvidas sobre as atividades e critérios para se 

manter no mapa. Solange explicou que o gestor precisa manter um trabalho constante 

para a permanência do município e ressaltou sobre checagens constantes dos cadastros 

dos prestadores de serviços no CADASTUR. Romerito fez outro questionamento sobre 

o cadastramento de uma guia de turismo da cidade, mas que, no momento, está 

residindo em outro município e Solange explicou que, pelo referido motivo, o cadastro 

dela não pode ser feito. Esclareceu também que não necessariamente o município deve 

possuir prestadores de serviços em todas as categorias do CADASTUR para entrar no  
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remapeamento. Aucely aproveitou o momento e a presença de Jailson Paiva para 

perguntar se o membro teria alguma informação sobre a comissão de marketing que ele 

participa (junto ao governo do Estado). Jailson respondeu e justificou que, devido a um 

acidente, não conseguiu comparecer a reunião de marketing. Já finalizando a reunião, 

Aucely passou novamente a palavra para Solange, que questionou os participantes sobre 

a possibilidade da próxima reunião do Polo, datada para fevereiro de 2022, acontecer de 

forma presencial. A maioria dos membros concordou com a ideia e, na sequencia, 

entraram em acordo sobre os municípios sedes das próximas reuniões – ficando Felipe 

Guerra como localidade da reunião de fevereiro e o município de Portalegre realizando 

o evento no mês do maio.  Finalizando, Aucely Costa agradeceu a todos pela presença e 

deu por encerrada a reunião. Eu, Maria Aucely Costa, lavro a presente Ata que depois 

de lida e aprovada será assinada por quem de direito. 

 

 

 

Ana Maria da Costa 

Secretária de Estado do Turismo 

 

 

 

Maria Aucely Costa 

Sec. Executiva do Polo Serrano de Turismo 

Sec. de Desenvolvimento Econômico de Portalegre/RN 

 


